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Data: 28/06/2016 
Hora: 09h15min  
Local: Auditória Maria Eglantina Nunes Rondon / SUSAM 
 

ABERTURA: Ao primeiro dia do mês de agosto do ano de dois mil e dezesseis, às nove 
horas e quinze minutos, no Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, localizado na sede 
da SUSAM, situada na Av. André Araújo nº 701 - Aleixo, foi realizada a 280ª 
(DUCENTÉSIMA OCTAGÉSIMA) Reunião e 226ª (DUCENTÉSIMA VIGÉSIMA SEXTA) 
Ordinária do Conselho Estadual de Saúde - CES/AM.  Cumprindo o rito regimental, o 
presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza, cumprimentou aos presentes, em 
conformidade com a pauta distribuída no prazo regulamentar aos integrantes deste 
colegiado, iniciou a reunião 
 
ITEM 01– APROVAÇÃO DA PAUTA: Aprovada pela Plenária.  
 
ITEM 02 - APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA ATA: 2.1- 279ª (DUCENTÉSIMA 
SEPTUAGÉSIMA NONA) Reunião e 225ª (DUCENTÉSIMA VIGÉSIMA QUINTA) 
Ordinária de 28 de junho de 2016. A Ata foi colocada para manifestação dos 
Conselheiros, e na oportunidade o Conselheiro José Rodrigues solicitou alteração na 
linha 06 acrescentar “Executivo da SUSAM”; linha 09 onde se Lê “não estará presente na 
reunião e como ex Secretário Executivo estava li para”, leia-se “ e na oportunidade”, linha 
27 onde lê-se “o” leia-se “seus”, linha 298 onde lê-se “salubridade” leia-se “insalubridade”, 
linha 790 onde lê-se “questão” leia-se “gestão”, conselheiro Rui Guilherme Neves de 
Souza, solicitou alteração na linha 386 onde lê-se “em outras ações” leia-se “ liberar para 
outras ações”, linha 398 onde lê-se “portaria 27 e 28” leia-se “portaria 2.728”, linha 400 
onde lê-se “ CIST/AM” leia-se “CIST/CES/AM”. Não havendo mais manifestações a Ata foi 
aprovada com as devidas correções. 
 
ITEM 03 – COMUNICAÇÃO DOS CONSELHEIROS: As Comunicações Recebidas e 
Expedidas do CES/AM estão na Secretaria Executiva do CES/AM, à disposição dos 
Conselheiros. 3.1 As Comunicações Recebidas e Expedidas do CES/AM estão na 
Secretaria Executiva do CES/AM a disposição dos Conselheiros. 3.2 Revistas 
RADIS nº 165 – JUN 2016; 3.3 Processo nº 015022/2016 – SETEC/CMS/MAO, 
informando a Composição da Diretoria Executiva do Conselho Municipal de Saúde 
Manaus, para o exercício de 2016 - 2017. 3.4 Relatório Técnico do Município de Parintins 
dos Conselheiros: Elton de Jesus Corrêa e Glauciomar de Assis Passos Nogueira, no 
período de 04 a 06/04/2016. O conselheiro Gilson Aguiar da Silva disse que estão 
enfrentando um grande problema no município de Parintins, o CMS foi extinto e a lei 
orgânica da Saúde e a lei nº 8.142 com respaldo na resolução nº 33, 333 e 453 do 
Conselho Nacional de Saúde não permite que esse fato venha acontecer nos conselhos, 
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o CES/AM precisa urgentemente conseguir as passagens para os conselheiros 
retornarem ao município e possam dar encaminhamento definitivo, foram orientados que 
precisam ter uma conversa com o promotor da cidade, com o juiz, com o prefeito porque o 
conselho é à base da saúde, os conselheiros que lá estiveram realizaram um excelente 
trabalho, mas a gestão municipal não obedece a essas regras e o nosso regimento nos 
respalda a fazer uma intervenção no conselho, inclusive na saúde do município de 
Parintins, é muito complicado para o Amazonas o CMS de Parintins que é um dos 
maiores municípios do nosso Estado, chegar a essa situação, ficar sem Conselho e 
consequentemente sem o Controle Social, solicita providências no sentido de enviar 
imediatamente uma equipe de conselheiros para realizarem uma grande reunião com 
todos os envolvidos e reativar o CMS para exercer suas atividades, se não, 
provavelmente  vai intervir na saúde do município, inclusive com bloqueio de repasses de 
recursos  tem que resolver definitivamente essa situação. O presidente do CES/AM Dr. 
Pedro Elias de Souza disse que realmente precisam intervir  com uma audiência no CMS 
do município de Parintins que salvo engano foi extinto, solicita que no decorrer dessa 
semana seja enviado o nome dos conselheiros que se deslocarão até o município para 
realizarem esses trabalhos. O conselheiro João Bosco de Lima disse que acredita que 
está faltando informações para esse gestor porque é necessário saber que quem 
estabeleceu os conselhos de saúde foi uma lei federal, nem o prefeito, o governador, o 
presidente da república tem o poder de destituir o conselho de saúde, só quem pode 
destituí-lo é outra lei federal do Congresso Nacional para revogar a lei existente, é um 
absurdo que o prefeito através do seu secretário destituir o conselho que foi estabelecido 
por uma lei federal é necessário que o mesmo tenha conhecimento. 
 
ITEM 04 – INFORME DOS CONSELHEIROS: Conselheiro Elton de Jesus Corrêa de 
Souza cumprimentou aos presentes e disse que na verdade mais uma vez informa que 
junto com o conselheiro Glauciomar de Assis estiveram no município do Careiro 
Castanho para realização de um curso de capacitação para o conselho local sobre 
Prestação de Contas. O presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza informou que 
com relação ao município Careiro Castanho  quando assumiu, já pegou esse processo 
em andamento, tiveram uma licitação que parou, depois fracassou, depois voltou e veio a 
crise, conseguiram com o governador um recurso de hum milhão e oitocentos mil, há 
quatro meses da verba de contingenciamento do próprio governador para essa obra. 
Explicou que era um edital que já estava em andamento cheios de problemas, designou 
uma equipe da SEA Capital e da Engenharia da SUSAM e finalmente essa licitação 
aconteceu, a última informação dada pelo prefeito é que estava realizando algumas 
reformas no prédio, não foi ver “in loco” e que solicitava que fosse cedido alguns 
equipamentos de refrigeração para que pudesse colocar o hospital para funcionar, só 
para esclarecer que está acompanhando a situação desse município, acredita que no fim 
de semana vai até ao município. Conselheiro Alberto Jorge Rodrigues da Silva 
cumprimentou aos presentes e disse que seu informe será com relação a Casa de Apoio 
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Frei Mário Monacelli que nesse final de semana perdeu mais uma de suas moradoras 
vítima da AIDS, é uma situação bastante triste e preocupante de fato, tomaram 
conhecimento da realidade cruel em que a casa se encontra inclusive em deterioramento 
do próprio prédio, por meio dessa pessoa que faleceu nesse final de semana, de imediato 
comunicou o fato ao Secretário de Saúde, a Secretaria de Justiça e Direitos Humanos. 
Conselheiro Dartanhã Gonçalves da Silva informou que no dia 28 foi o dia Internacional 
da Hepatite Virais, é uma luta que se tem perdido sempre, o índice de hepatite tem 
aumentado no mundo todo, inclusive tem trabalhado muito na questão de como fazer e 
trabalhar na questão da hepatite é uma doença que hoje está matando mais do que a 
AIDS e a Tuberculose juntas em nível mundial e por mais que se esforce para conseguir o 
controle da hepatite está muito complicado, primeiro porque não se tem o costume de 
fazer testagem, outro é quando se faz relação sexual sem preservativo, se vai na 
manicure e corta o dedo não se desconfia que pode estar adquirindo uma hepatite e 
geralmente  quando se descobre já está na fase cirrótica, em fase terminal e a pessoa 
não sobrevive, é necessário que se tome uma providência. Conselheiro Luiz Francisco 
Belém Costa disse que antes dos seus informes gostaria de colocar que hoje será a 
homologação do novo representante dos Renais Crônicos o senhor Charles Viana da 
Rocha, conversou muito com o mesmo sobre a situação, ele está assumindo porque a 
Associação tem uma nova Diretoria e não seguiu o pensamento dessa nova diretoria, 
pensa diferente e como a Associação tem o direito dentro das regras do CES/AM de 
colocar seu representante, regras que rege o SUS, e como não pode deixar de exercer 
seu papel. Informou que a FARBRA – Federação das Associações de Renais e 
Transplantados do Brasil, fez uma parceria com a Rádio Bandeirantes do Distrito Federal 
para esclarecer sobre os problemas renais, dúvidas que as pessoas tem, está de 
parabéns a FARBRA. O presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza disse que 
gostaria de dar um informe muito rápido sobre o sistema, acredita até que fica a sugestão 
a esta Mesa e a este CES/AM que seja debatido na próxima reunião por que tem muitas 
situações que precisam ser explicadas,  que envolve especialmente a Clinica Renal que 
tornou público um documento em que comunica a SUSAM que a partir do mês de outubro 
não teria mais o interesse em renovar o contrato com a SUSAM. Conselheiro Rui 
Guilherme Neves de Souza disse que também abraça a causa dos crônicos renais e sua 
única preocupação é na questão do Hospital Adriano Jorge, não suporte toda essa 
demanda. Informa que no dia 25 de julho a UGT - União Geral dos Trabalhadores 
ministrou um curso com o tema “Movimento Sindical e o Papel Político dos Dirigentes 
Sindicais”. Conselheira Cleidinir Francisca do Socorro  cumprimentou a todos 
informando sobre  uma denúncia  arduamente sobre o reordenamento, e quando você 
precisa da saúde pública, percebe que realmente os SPA’s estão tendo muito gastos e 
pouca produção, muitas vezes como entidade, solicita que sejam mais estruturadas as 
grandes unidades de saúde, e deixem de lado os SPA’s. Gostaria de dizer  a todos que, 
como representante de categorias estive nos dias 28 e 29 em Recife onde participei de 
debates muito rico e verídico do que vão enfrentar pela frente, inclusive com o SUS, 
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precisam se preparar como Conselho, Entidade Sindical, Mesa de Negociação, porque a 
PEC que vem aí para ser aprovada é para explodir, se não nos fortalecermos  como 
Controle Social,  representante da Sociedade Civil não se sabe o que vai acontecer, 
principalmente com o SUS, que o povo precisa no nosso País, que é o único que tem 
esse tipo de Plano de Saúde, é o melhor Plano de Saúde do mundo, precisam se unirem 
e fortalecer para que esse plano que atende milhares de brasileiros não venha acabar. 
Conselheiro José Rodrigues agradeceu a conselheira Cleidinir do Socorro pela defesa 
do SUS está nessa luta há longos anos, em razão dessa situação. Conselheiro Gilson 
Aguiar da Silva informa que esteve nos dias 5 e 6 em Brasília na reunião da Plenária 
Nacional com uma pauta bem extensa e complicada para falar de Plenárias Nacional de 
Conselho, também discutiram a primeira Conferência Nacional de Vigilância em Saúde 
que deve acontecer nos dias 26,27 e 28 de abril do ano de 2017 , a segunda Conferência 
Nacional de Saúde da Mulher que deve acontecer nos dias 8,9 e 10 de março de 2017, e 
a Conferência de Comunicação e Informação que está previsto para esse ano ainda, 
acredita que será difícil acontecer tendo em vista o processo eleitoral que estamos  
vivendo no país, também discutiram e prepararam a agenda para 2017. 
 
 ITEM 05 – HOMOLOGAÇÃO: 5.1 Memorando nº 001/2016-CIST/AM, indicando o nome 
da servidora Simey Diniz de Carvalho Santos, para exercer o cargo de Secretária 
Executiva da CIST/AM, para homologação deste CES/AM, conforme seu Regulamento 
Interno da Comissão. Colocada em votação foi homologada pela Plenária.  5.2 - 
Processo n° 014981/2016 - Associação dos Renais Crônicos do Amazonas – 
ARCAM, indicando o senhor Charles Viana da Rocha para ocupar a vaga dos Renais 
Crônicos do Amazonas no CES. Colocada em votação, foi aprovada.  
 
ITEM 06 – ITEM 06 – APRESENTAÇÃO, DISCUSSÃO E DELIBERAÇÃO DA 
PLENÁRIA: 6.1 Parecer da Comissão Intersetorial da Saúde do Trabalhador – 
CIST/CES-AM sobre o Plano de Trabalho do CEREST/AM. Relator: Rui Guilherme 
Neves de Souza, Conselheiro do CES/AM e Secretário de Ações Estratégicas e 
Divulgações da CIST/CES-AM. Ao iniciar sua apresentação o conselheiro informou que 
seria apresentado o Plano do CEREST/AM que foi enviado ao CES-AM, e no momento da 
reunião anterior houve uma discussão que teria que ser encaminhado para a Comissão 
de Saúde do Trabalhador para ser discutido e feito análise para uma possível 
homologação do CES/AM. A apresentação encontra-se arquivada na Secretaria Executiva 
do CES/AM para consulta dos conselheiros. Manifestaram-se os conselheiros: José 
Rodrigues, Cleidinir Francisca do Socorro, Gilson Aguiar da Silva.  
 
TEM 07 – APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO DA PLENÁRIA: 7.1 Apresentação e 
Discussão das Atividades realizadas em 2015 e programadas para 2016 da Fundação 
Adriano Jorge. Apresentação: Tarcila Rodrigues – Administradora/Assessora de   
Planejamento da Fundação Adriano Jorge. Esta apresentação foi realizada por três 
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representantes da Fundação Adriano Jorge, senhor Alexandre Bichara – Diretor; 
senhora Tarcila Rodrigues – Administradora/Assessora de Planejamento e senhora 
Eucilene Carvalho – Chefe do Departamento Financeiro. O senhor Alexandre Bichara 
iniciou a apresentação dizendo que faria um resumo da Fundação Adriano Jorge que era 
um Hospital com data de 1953, foi realizado uma obra para construção de um novo 
hospital inaugurado em 2003 como Fundação Adriano Jorge e dentre as suas atividades é 
um hospital de ensino que contempla cinco programas de residência médica nas áreas da 
cirurgia geral, otorrino, clínica médica e anestesiologia, como foram citados com relação 
aos pacientes renais gostaria de fazer um adendo ao conselheiro Luiz Belém dizer que 
através da SUSAM começaram a fazer atendimento do paciente renal crônico no mês de 
março desse ano e confirmando a fala do Dr. Pedro Elias já estão com noventa e três 
pacientes dialisando em três turnos, por conta da notícia e da ameaça da Clínica Renal de 
não mais atender os pacientes da rede pública da qual são trezentos e setenta. 
Manifestaram-se os conselheiros: José Rodrigues, Dr. Pedro Elias de Souza, Ivan 
Santos de Andrade, João Bosco de Lima, Elton de Jesus Correa de Souza, 
Adarcyline Magalhães Rodrigues, Alberto Jorge Rodrigues da Silva, Rui Guilherme 
Neves de Souza, Gilson Aguiar da Silva. 7.2 Apresentação e discussão das Atividades 
realizadas em 2015 e programadas para 2016 no Distrito Especial de Saúde Indígena – 
DSEI/MANAUS. Apresentação: Alexandre Ramos Martins Albuquerque. Cumprimentou 
os presentes e agradeceu pela oportunidade dada ao DSEI de falar um pouco sobre a 
Saúde Indígena, lembrando ainda que o DSEI é responsável pela execução das ações de 
Atenção Básica à população indígena aldeadas dentro de sua área de abrangência a 
partir do momento que o indígena sai da Atenção Básica entra na rede na média e alta 
complexidade passa a ser um paciente do SUS como qualquer outro e também a questão 
da jurisdição sempre lembrando que o DSEI/Manaus é responsável pela população 
indígena praticamente de dezenove municípios dentro dos seus polos base e que no 
Estado do Amazonas existem outros seis Distritos que são responsáveis pela Atenção 
Básica às populações aldeadas dos indígenas dentro de suas áreas de abrangência. 
Cada DSEI é independente para crescer, não é pelo DSEI/Manaus estar sediado na 
capital que tem direito de intervir sobre os demais DSEI do Estado do Amazonas. A 
apresentação encontra-se arquivada na secretaria executiva do CES/AM para consulta 
dos conselheiros. Manifestaram-se os conselheiros: Alberto Jorge Rodrigues da Silva, 
Dartanhã Gonçalves da Silva, Elton de Jesus Côrrea de Souza, Adarcyline 
Magalhães Rodrigues. 7.3 Apresentação e discussão das Atividades realizadas em 2015 
e programadas para 2016 no Hospital 28 de Agosto. Apresentação: Paulo Roberto 
Mendonça dos Santos Jr. – Diretor. Transferido para a próxima reunião do CES/AM. 7.4 
Apresentação e discussão das Atividades realizadas em 2015 e programadas para 2016 
na Maternidade Ana Braga. Apresentação: Aline Souza – Enfermeira – Equipe 
Gerencia de Enfermagem. Transferido para a próxima reunião do CES/AM. 
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ITEM 08 - O QUE HOUVER: Duração individual de 03 minutos, seguindo em ordem de 
inscrição. Primeiro inscrito conselheiro José Rodrigues: “Diante das apresentações que 
foram feitas, em especial a da saúde indígena, eu fico com aquela expectativa de como é 
difícil consolidar o SUS, Sistema Único de Saúde, primeiro pacto interfederativo. Os DSEIS 
abrangem áreas administrativas diferentes, áreas administrativas de Manicoré não é igual 
a áreas administrativas de Manaus. Conselheiro Alcides Januário de Souza 
cumprimentou a todos dizendo que só queria reforçar a denúncia da Conselheira Cleidinir 
Francisca do Socorro, em relação ao SPA da Zona Sul. “A demanda que será atendida 
no SPA da Zona Sul vai toda para o SPA do São Raimundo porque o atendimento é 
realmente péssimo lá. Conselheiro Gilson Aguiar da Silva: Senhor Presidente, eu 
gostaria de passar para suas mãos, o relatório que nós fizemos ao longo de várias 
reuniões sobre o reordenamento da Saúde. Aqui encontram-se todas as observações que 
foram feitas nas discussões pelos Conselheiros, Técnicos e alguns colaborados. Tudo que 
foi colocado para os Conselheiros e todos os questionamentos e reivindicações que eles 
fizeram estão aqui contidas. Inclusive fizeram aqui algumas recomendações e está 
anexada a tabela da proposta original da área técnica e a proposta que a comissão 
realmente acha que deve ser colocada em prática daqui para frente. Conselheira 
Adarcyline Magalhães Rodrigues: “Gostaria de agradecer o Secretário de Saúde do 
município de Novo Airão, o senhor Tadeu, representando o COSEMS. Estivemos na 
quarta-feira em Manacapuru, onde a nossa reunião tinha como objetivo, uma vez que 
ainda não acontece a regionalização, nós temos enfrentado dificuldades naquela área e lá 
fomos e o COSEMS, representado pelo Tadeu, e o objetivo era pedir apoio para reforçar a 
estrutura de Manacapuru onde absorve Novo Airão, Anamã, Beruri, todos os municípios 
vizinhos. Assim como a Saúde Indígena e percebemos que o hospital de Manacapuru está 
com dificuldades e com isso nós resolvemos fazer uma reunião convidando todos os 
gestores municipais de Saúde para a reunião em Manacapuru, infelizmente só apareceu o 
Secretário Tadeu, representando o COSEMS e Novo Airão, onde estaríamos colocando 
todas as dificuldades de acesso, mas muita coisa foi tratada ali e conseguimos avançar. 
Temos avançado na CIR, no sentido de fazer parceria e dar uma melhor atenção aos 
usuários como um todo. O presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza: “Em relação 
ao reordenamento, é importante saber se já ouviram falar que os Ministérios Públicos 
Federal e Estadual entraram no circuito da disposição, nos recomendam e o Governo 
suspendeu o processo por noventa dias. Isso é contado do dia 18 de julho, até que o 
estado demonstre que não há mais possibilidade de reduzir gastos com contratos e a 
Secretaria de Saúde de Manaus participe efetivamente e decididamente no processo. Já 
houve a 1º Reunião, houve a 2º anteontem com a SUSAM, com a prefeitura de Manaus 
junto e o que já tem encontrado é por parte da SEMSA, é que eles irão participar desse 
primeiro momento e assumir os CAICS, que nos pretendíamos transformar em CAIF, 
solicitam apenas que nós do Estado, repassemos para eles alguns pediatras para reforçar 
as equipes deles, o que não é problema no meu entendimento.  
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ITEM 09 - ANIVERSARIANTE DO MÊS: Anne Almeida Sousa, dia 18; Cecília Leite 
Motta de Oliveira, dia 21; Dartanhã Gonçalves da Silva, dia 26; Cleidinir Francisca do 
Socorro, dia 29.  O presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza, parabenizou os 
aniversariantes do mês e encerrou a reunião às 13h e 03min. Conselheiros Titulares 
presentes: Pedro Elias de Souza, Adarcyline Magalhães Rodrigues, Cleidinir 
Francisca do Socorro, Rui Guilherme Neves de Souza, Alcides Januário de Souza, 
Roberto de Assis Rodrigues, Gilson Aguiar da Silva e João Bosco de Lima . 
Conselheiros Suplentes: José Rodrigues, Fanice Lopes de Souza, Judas Tadeu 
Jerônimo de Almeida, Gilson Apurinã Peixoto da Silva, Alberto Jorge Rodrigues da 
Silva, Márcio Rafael Rodrigues, Luana Kelly Lima Santana, Dartanhã Gonçalves da 
Silva, Luiz Francisco Belém Costa, Ivan Santos de Andrade, Glauciomar de Assis 
Passos Nogueira, Jorge Reis de Lima, Jackson Guimarães Cordeiro, Elton de Jesus 
Côrrea de Souza e Jefferson Flores Aguiar da Silva. Ausência justificada: Rosemeyre 
Donato de Brito Caldas e Silvano de Souza Fonseca. A presente Ata encontra-se  
arquivada na Secretaria Executiva do Conselho, para fins documentais, à disposição dos 
interessados. Manaus, 01 de agosto de 2016. 
 
 

 


